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Zusammenfassung



          
Hintergrund: In Deutschland sind „Faszientechniken“ in der Physiotherapie derzeit sehr populär. Positive Effekte werden unter anderem bei Beschwerdebildern am Bewegungsapparat beschrieben.



          
Ziel: Diese systematische Literaturübersicht ermittelte den wissenschaftlichen Kenntnisstand zur Effektivität von „Faszientechniken“ bei muskuloskeletalen Beschwerdebildern.



          
Methode: Es erfolgte eine Datenbankrecherche bis November 2014. Die methodische Qualität aller eingeschlossenen Arbeiten wurde anhand der AMSTAR-Checkliste sowie der PEDro-Skala bewertet und die Ergebnisse deskriptiv aufbereitet.



          
Ergebnisse: In die Arbeit wurden 1 systematischer Review und 10 Studien eingeschlossen. Die Studien unterschieden sich erheblich z. B. bezüglich ihrer Populationen, Vergleichsinterventionen und Endpunkte. Die Ergebnisse der Qualitätsbewertung implizieren ein gewisses Verzerrungsrisiko für alle Arbeiten. Für fast alle Vergleiche und primären Endpunkte ergaben sich statistisch signifikante Effekte zugunsten der „Faszientechniken“.



          
Schlussfolgerungen: Die Ergebnisse ergeben begrenzte Evidenz dafür, dass „Faszientechniken“ bei der Behandlung muskuloskeletaler Beschwerdebilder effektiv sein könnten. Eine schlüssige Aussage ist aufgrund der Unterschiedlichkeit der Studien, des Verzerrungsrisikos der eingeschlossenen Arbeiten, möglicher Interessenskonflikte sowie der fraglichen Validität und Reliabilität der angewandten Messverfahren sowie weiterer diskutierter Aspekte nicht möglich.
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Abstract



          
Background: In Germany “fascial techniques” are currently very popular among physiotherapists. Positive effects have been reported i. e. for musculoskeletal clinical presentations.



          
Objective: This systematic literature review evaluated the current scientific evidence of the “fascial techniques” effectiveness in the treatment of musculoskeletal clinical presentations.



          
Method: A database search was performed until November 2014. The methodological quality of all included articles was critically assessed using the AMSTAR checklist and the PEDro scale. The findings were synthesized narratively.



          
Results: This review included 1 systematic review and 10 studies. The studies varied widely regarding i. e. their population, comparison treatment and outcomes. The results of the quality assessment imply that all reports are affected by some risk of bias. Statistically significant effects in favour of the “fascial techniques” were reported for almost all comparisons and primary outcomes.



          
Conclusions: The findings provide limited evidence that “fascial techniques” may be effective in the management of musculoskeletal clinical presentations. A conclusive statement cannot be given due to the studies’ heterogeneity, the risk of bias of the included reports, potential conflicts of interest, the doubtful validity and reliability of outcome measures as well as further discussed aspects.
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